

6. L'INVESTISSEMENT CANADIEN DIRECT À L'ÉTRANGER

L'investissement canadien direct à l'étranger commence à se rapprocher de la valeur de l'investissement étranger direct au Canada. En 1993, le stock de l'investissement canadien direct à l'étranger était de 115 milliards de dollars, tandis que l'investissement étranger direct au Canada était de 146 milliards de dollars⁴⁹. À titre de comparaison, en 1983, l'investissement canadien direct à l'étranger était de 42 milliards de dollars, tandis que l'investissement étranger direct au Canada était de 80 milliards de dollars.

La plus grande partie de l'investissement canadien à l'étranger se trouve aux États-Unis (56 % en 1993), mais l'investissement canadien direct en Europe s'est récemment accru plus rapidement qu'aux États-Unis. En conséquence, le pourcentage de l'investissement canadien direct en Europe est passé de 14 % en 1983 à 21 % en 1992. La moitié de cet investissement se trouve au Royaume-Uni, et le reste est concentré dans les pays industrialisés de l'Europe du Nord (la Belgique, la France, l'Irlande, les Pays-Bas et la Suisse en absorbent tous de forts pourcentages).

L'investissement canadien direct à l'étranger s'est accru également à un rythme relativement rapide dans la région Asie-Pacifique. La part de cette région pour l'investissement canadien direct à l'étranger est passé de 7 % en 1983 à 10 % en 1992. La croissance de l'investissement canadien direct en Amérique latine a été plus lente, et la part de cette région a fléchi légèrement, passant de 4 % en 1983 à 3 % en 1992⁵⁰. Étant donné la poussée récente de l'investissement canadien en Amérique du Sud (p. ex. dans le secteur minier au Chili), les chiffres de 1994 pourraient bien révéler, s'ils existaient, que la part de l'Amérique latine dans l'investissement canadien direct à l'étranger a augmenté depuis 1992.

Il est assez difficile de mesurer le niveau réel de l'investissement canadien direct à l'étranger, surtout dans les pays en développement. C'est le cas en particulier du Chili. Selon le Comité d'examen de l'investissement étranger du gouvernement chilien, l'investissement canadien au Chili en 1992 était de 765 millions de dollars US⁵¹. En revanche, selon Statistique Canada, l'investissement canadien direct

⁴⁹ Sauf indication contraire, les chiffres de cette section et de la section suivante sont extraits du *StatCan de Statistique Canada : Disque CANSIM 1994-2, Bilan des investissements internationaux du Canada, Matrice 4180-4187, 2700 et 2705, Investissement canadien direct à l'étranger, Matrice 4188 et Investissement étranger direct au Canada, Matrice 4189.*

⁵⁰ L'Amérique latine est définie, aux fins de cette seule section, comme l'Amérique du Sud et l'Amérique centrale, y compris le Mexique, mais à l'exclusion des Antilles. Cette définition imparfaite est utilisée pour faire en sorte que l'investissement se trouvant dans les paradis fiscaux étrangers ne fausse pas le total de l'investissement canadien direct en Amérique latine. Il faut convenir que cette définition exclut certains investissements authentiques effectués aux Antilles, notamment dans le secteur bancaire et le secteur minier.

⁵¹ Comité d'examen de l'investissement étranger, *Examen de l'investissement au Chili*, juillet 1994, p. 4.